ОСНОВЫ  ГРАММАТИЧЕСКОЙ ОРТОЛОГИИ

  МОРФОЛОГИЯ

 ОРТОЛОГИЯ  ИМЁН  СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ (в оглавлении 11 пунктов) 

Выбор грамматического рода

Склонение слов типа тюль, шампунь, вуаль, мозоль, толь, домище, воришка, ножища, заводишко и т.д. - закрепление за словом грамматического рода, т.е. формальная процедура, не связанная с объективной действительностью. Туфель, мозоль, -óля – просторечие

Названия лиц женского пола по профессии, должности и т.д.

Согласование по роду со словами типа врач, депутат, президент, премьер-министр, секретарь, редактор, преподаватель, аспирант, мастер, регистратор, прапорщик, лейтенант и т.д.

Пары к названиям лиц индеец-     ,индус-      кореец-     , доярка-     , балерина-         ,      машинистка-     , петербуржец     , муромчанин    , мурманчанин и т.д. Употребление названий лиц с суффиксами (+ окончание) -ША и -ИХА (типа маникюрша, портниха и т.д.).

Род несклоняемых существительных

Слова типа кофе, авеню, иваси, пенальти, салями, авто, бренди,виски, па-де-де, маэстро, протеже, инкогнито, кенгуру, шимпанзе, пони, колли, хинди, идиш, бенгали, иврит, Миссисипи, Тбилиси, Баку, Капри, Сомали, Би-би-си, «Таймс», «Бýрда моден», Наама Бей, Брайтон Бич, Аль-Каида,  МГУ, ФРГ,  ООН, СНГ, МИД и т.д.

Склонение некоторых имён и фамилий

Сочетания типа Жан-Жак, Жан-Ришар, Жюль Верн, Марк Твен. Славянские имена и фамилии типа Вацлав Гавел, Карел Чапек, Эдек, Владек. Русские и иноязычные фамилии на согласный (Кулик, Жук, Локоть, Гусь, Буш, Якобсон, Уитни Хьюстон и т.д.). Корейские, вьетнамские, бирманские (мьянманские) собственные имена типа Ли Сын Ман, Фам Ван Донг, У Ку Линг, У Ну.

Несклоняемые Плевако, Черных, Дурновó и др., а также Фонда, Бжезински, Покорны, Песоцки, Лещинська (ср. последние со склоняемыми:Черны-Стефаньской и др.). Склонение фамилий на гласную, типа Майборода, Сковорода, Крыса, Митта; испанских фамилий и имён типа Гарсия,
 Габриела, Аурора, фамилий кавказского происхождения: Окуджава, Гулиа, Эредиа, Соткилава; японских Сен-Катаяма, Хакамада, Танака, Акира Куросава 
Склонение двойных русских фамилий типа Соловьев-Седой, Соколов-Скаля, а также Сквозник- Дмухановский, Грум-Гржимайло, Демут-Малиновский.

Фамилии нерусского происхождения, относящиеся к двум лицам: Генрих и Томас Манны, Давид и Игорь Ойстрахи, Август и Жан Пикары; но: Анатолий и Ксения Собчак, Франклин и Элеонора Рузвельт, Рональд и Нэнси Рейган.

Господин и госпожа Клинтон, лорд и леди Гамильтон; но муж и жена Иствуды, брат и сестра Робертсы; супруги Моррис, супруги Кент.

Братья Покрасс, братья Шелленберг, братья Гримм, сёстры Кох, семья Оппенгейм, семья Расселл

Склонение сложносоставных слов типа плащ-палатка, капитан-директор, капитан-лейтенант, вагон-ресторан, матч-турнир, бал-маскарад, Москва-река, Орехово-Зуево, Гусь-Хрустальный и т.д. Склонение в сочетаниях типа Рождество Христово, 8 Марта, 6 июня, день рождения и т.д.   

Выбор вариантов падежных окончаний

1)Род. п. ед. числа: -а(-я) и  -у(-ю)
Форма на –у(-ю) с присущим ей разговорным стилистическим оттенком употребительна 

а) при указании на количество сущ-ных с вещественным значением (стакан чаю, но вкус чая; килограмм сахару, но цвет сахара; долить кипятку, но бурление кипятка). С окончанием –у употребляются сущ-ные с уменьшительным суффиксом: выпить кофейку, поесть сырку, медку;

б) у немногих собирательных существительных с тем же количественным значением: много народу, но характер народа; всякого сброду понаехало;

в) у отвлечённых сущ-ных в составе устойчивых сочетаний: наделать шуму, нагнать страху;
г) во фразеологических оборотах: без году неделя, конца-краю не видать, много шуму из ничего, нашего полку прибыло, прибавить шагу, танцевать
до упаду и др.
2)Вин.пад.ед.(и множ.) числа: одушевлённые и неодушевлённые сущ-ные

а) Одушевленность и неодушевленность как грамматическая категория в отличие от объективной действительности (случаи типа изучать живые существа, а также бактерии, бациллы, микробы, микроорганизмы; то же изучать зародыши, личинки, полипы).

б) Значение кушаний в формах съел три рыбки, две-три кильки, сардины, шпроты, креветки, устрицы; но: съел карасей, раков, цыплят (единичные предметы). Предпочтение варианта формы при переходных глаголах (напр. видеть) с сущ-ными во мн. ч. матрешки, куклы, куклы-марионетки. Сочетания купил две козы и двух коз, подстрелить две утки и двух уток.
в) Одушевленными являются слово адресат, названия карточных фигур (туз и т.д.) Неодушевленные названия планет (Марс и т.д.). Значение игрушки: запускать бумажного змея
3) Предл.пад. ед. числа: -е - -у

Различие может быть связано со значением (в миру (имя, фамилия) – в мире, номер на доме – работать на дому, в [остром] угле - в углу) или со стилистической окраской (в отпуске - в отпуску, в цехе – в цеху).

а) Стилистически нейтральные на берегу, в строю (с другим предлогом – о, при и т.д. - окончание -е).Стилистически нейтрально: в Крыму, на Дону, в Клину (другой вариант при употреблении в качестве приложения со словами полуостров, река, город).

б) Различия обстоятельственные - объектные: увязнуть в меду - разбираться в мёде. Отличается форма у имён собственных: в «Лесе», в «Тихом Доне».
в) Употребление окончаний связано: 

-с прямым или переносным значением: продать лес на корню – на корне дуба, на краю обрыва – на переднем крае, в кругу близких – в первом круге, сад в цвету – во цвете лет, на расчётном счёте – на хорошем счету; 

-с лексическим составом сочетания: сидеть в дыму – в дыме пожаров, куртка на меху – снежинки на мехе; 
-с понятием «вещества»: в чае, в снеге содержится…, в дыме, в спирте имеется…

4) Им.п. множ. числа сущ-ных мужского рода: -ы(-и) - -а(-я) 
Равноправные варианты: инспекторы~рá, инструкторы~рá, крейсеры~рá, прожекторы~рá, секторы~pá, цехи~xá и т.д. Просторечие: слесаря, токаря, шулера, ястреба, полисá, шоферá, срокá и т.д. Нормативно договоры (но не на -(а), тенора, паруса, мастера, фельдшера, флигеля, флюгера, штабеля. Профессиональное ветра, полюса, штепселя и т.д. Отличайте профессиональное мн. ч. от просторечного. Различаются значениями корпусы~cá, мехи~xá, , хлебы~бá, юнкеры~рá(, тормозы~зá, учители~ля(ордены~нá, соболи~ля и т.д.

Также различаются значениями: зубы – зубья, корни – коренья, крюки – крючья, листы – листья, мужи – мужья, сыны – сыновья.
Равноправны ~чья(лоскуты~тья, клоки. Различаются в смысловом или в стилистическом отношении: колени – колена – коленья, камни – каменья.

5) Род. п. множ. числа
Нулевое окончание у ряда сущ-ных муж. рода с основой на твёрдую согласную:

а) парные по значению: ботинок, валенок, мокасин, сапог (но сапогов-скороходов), чулок (но носков), погон, эполет;
б) названия некоторых национальностей (род. п.): башкир, болгар, бурят, грузин, лезгин, мордвин, осетин, румын, туркмен, турок, хазар, цыган, последний из могикан и т.д. Но: калмыков, киргизов, мегрелов, монголов, хакасов, хорватов, якýтов  и т.д.

в) названия воинских групп: отряд партизан, солдат, рота гренадер [é],кадет, эскадрон гусар, драгун, улан, полк кирасир. Но: минёров, мичманов; при обозначении отдельных лиц: трёх гренадеров [é], гусаров, драгунов, кадетов, кирасиров, уланов;
г) единицы измерения с числительными: (кол-во, напр. 10) ампер, ватт, вольт, аршин, герц. Равноправные варианты: граммов – грамм, килограммов – килограмм, каратов – карат, рентгенов – рентген, омов – ом;
д) в нейтральной или книжной речи сохраняется -ов в апельсинов, абрикосов, мандаринов, томатов, помидоров, баклажанов. В устной (бытовой) речи усеченные формы: килограмм помидор, мандарин.

У сущ-ных женск. р.: туфель, кочерёг, цапель, нянь, домен, кровель, розог, долéй, кеглей. Колебания: нь, свечей ~(простынéй ~ просты свеч, тёть ~ тётей и т.д.

Сред. р.: яблок, плеч, зеркалец, полотенец, устьев. Колебания в формах: низовьев~вий, одеяльцев~лец, щупальцев~лец, коленей~лен, копытцев~тец.
Pluralia tantum. Вариативны грабель~лей, ходулей~ль. Нормативны: клипсов, слей, ботов(рейтуз, выкрутасов, панталон, потёмок, шаровар, будней, я, допустимо бот. 

6)Твор. п. ед. и мн. числа  
Архаичный и поэтич. вариант: зимою, страною, сосною.
Дверями – дверьми, дочерями – дочерьми равноправны (но: переговоры за закрытыми дверями). В паре лошадями – лошадьми употребительнее 2-й вариант. При нормативных костями, плетями в архаичных оборотах сохраняется лечь костьми, наказание плетьми.

ОРТОЛОГИЯ  ИМЁН  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (в оглавлении 3 пункта)

Полные и краткие формы

В качестве однородных сказуемых выступают или только полные, или только краткие формы прилагательных: Октябрь на редкость холодный, ненастный; Открытая шея тонка и нежна. Нарушением нормы являются конструкции *«Он добрый, но слабоволен»,*«Взгляды оригинальны, но, к сожалению, экстремальные».

Полная форма *«Вы добрые» в обращении к одному лицу – нарушение грамматической нормы.

Вариантные формы полных и кратких прилагательных 

В парах прилагательных лютою~ой ненавистью, вечернею~ей зарёю первые формы устарели; в поэтической речи парные варианты равноправны.

В паре Божья – Божия вторая форма употребляется в высоком стиле.

Равноправны варианты кратких форм на -ен и -енен (безнравствен~енен, бесчувствен~енен, величествен~енен, мужествен~енен, свойствен~енен и т.д.). Не допускают вариантов безжизнен, безукоризнен, болезнен, неприязнен, двусмыслен, легкомыслен, многочислен. Рядом с нормативным остёр имеется допустимый вариант остр.

Формы степеней сравнения

а)Простая форма сравнительной степени нейтральна по стилистической окраске (выше, серьёзней), сложная в основном свойственна книжной речи (более высокий, более сложный). Среди вариантов простой формы более предпочтительны бойче, звонче, ловче (чем бойчее, ловчее). От молодой образуется форма моложе. Младше предпочтительней в значении ‘ниже по должности, званию, чину’.

Разговорную окраску имеют формы живёт лучше прежнего, устал больше вчерашнего; формы на -ей употребляются в разговорной речи, а также в стихах. Также разговорный характер носят простые формы с приставкой по-, вносящей значение небольшой степени увеличения или уменьшения качества (сделать получше, стать повыше, проснуться пораньше). Отступают от литературной нормы выражения типа рассказать несколько поподробнее, поскольку в форме «поподробнее» имеется значение ‘несколько, немного’. Такую же разговорную окраску имеют формы сравнительной степени с приставкой -по в других значениях (поважнее, попросторнее и др.).

Нельзя соединять в одной конструкции простую и сложную форму сравнительной степени, например *«более важнее, более красивее, более вкуснее».

В парах более – больше, менее – меньше, ранее – раньше, позднее - позже первые варианты (на -ее) используются в книжной речи, вторые (на -ше) имеют нейтральную стилистическую окраску. У слова менее стилистические синонимы не так, не столько (менее известны~не так…).
б) Превосходная степень, имея также две формы (сложную: самый+положительная степень; простую на -айш-, -ейш-), также различает их по стилистической окраске: сложная употребляется как нейтральная (самые высокие дома), простая форма имеет книжный, в ряде случаев экспрессивный оттенок (строжайшие меры).

В наши дни сохраняются единичные смешанные конструкции (с сочетанием самый с простой формой на -айш-, -ейш-): самая ближайшая дорога, самым честнейшим образом.

Книжный характер имеют формы со словами наиболее, наименее (наиболее подходящие условия). Вместо *«требует наиболее серьёзного подхода» следует предпочесть сочетание требует самого серьезного подхода.

ОРТОЛОГИЯ  ИМЁН  ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ (в оглавлении 3 пункта

Склонение числительных. 
а)Числительное полтора(муж., ср. р.), полторы(жен. р.) имеет в косв. падежах форму полутора (часов, недель).

Равноправны формы твор. п. восьмью – восемью, восьмьюдесятью – восемьюдесятью, восьмьюстами – восемьюстами. Равноправны формы тысячей – тысячью (обратите внимание на формы существительных): одной тысячей рублей, но с тысячью рублями (в литературе начала ХХ века читаем тысячью голосов, тысячью безделушек, тысячью мелких уколов). В порядковом числительном: в тысяча девятьсот девяносто пятом году (не в тысячу, ср. колич. числит. груз в тысячу пятьсот тонн).

В парах пятьюдесятью – пятидесятью, шестьюдесятью – шестидесятью и т.д. первые (левые) составляющие являются нормативными, вторые (правые) – сниженными. В вариантах тремястами рублями – тремястами рублей рекомендуется к употреблению первый.

В составных количественных числ-х склоняется каждая их часть: с пятью тысячью шестьюстами семьюдесятью двумя рублями.

б) Составные числ-ые, оканчивающиеся на 2,3,4+pluralia tantum. Простые числительные в этих сочетаниях выступают в виде собирательных: двое, трое, четверо суток, ворот, брюк и т.д. При составных числительных происходит замена конструкции: вместо *«22 суток, саней, ножниц, очков и т.д.» - двадцать два дня, в течение двадцати двух суток, двадцать две штуки ножниц, приобретены сани в количестве двадцати двух штук и т.д.

 Оба – обе: обоих братьев, обеих сестёр, с обеих сторон; вместо *«у обоих ворот, часов и т.д.» - у тех и у других ворот, часов и т.д.

в) На пару минут, пару слов, дней и т.д.( в значении ‘два, несколько’) имеет разговорную стилистическую окраску.

Два (три, четыре) и более+сущ-ное в род.падеже ед. ч.: два и более случая, три и более трудных задания, четыре и более заметных нарушения (при этом прилагательное в род. п. мн. числа). Возможна перестановка: два варианта и более.

г) Предлог по+числительное. По девяносто книг, по триста рублей; по пять ручек, по десять раз, по сорок дней, по семьдесят человек, по шестьсот мест (возможна форма по пятисот, шестисот – девятисот мест).

д) Смешанные числа с сущ-ными. 35 и пять десятых процента, 12,6 километра, 45 и ноль десятых секунды, 6 и две пятых метра (т.е. существительными управляет дробь, а не целое число).

е) Полтора в им. и вин. падежах сочетается с ед. числом сущ-ного, в остальных падежах – с множ. числом (просклоняйте самостоятельно). Правильны формы с полутора десятками студентов, в полутораста километрах от Москвы.

Собирательные числительные. Обычно это двое, трое, четверо (от 5 до 10 употребляются с трудом, обычно их заменяют количественными: пять, шесть и т.д. суток, саней). Двое, трое, четверо употребляются:

а) с сущ-ными мужского и общего рода, называющими лиц (трое друзей, двое сирот);

б) с сущ-ными pluralia tantum (двое саней, трое ножниц, четверо суток; в косв. падежах с этими существительными используются количественные числ-ые: к двум саням, с тремя ножницами, четырёх суток);

в) с сущ-ными дети, ребята, люди и лицо ‘человек’ (двое детей, трое ребят, трое молодых людей, двое незнакомых лиц, употребительно также два подозрительных лица);

г) с местоимениями мы, вы, они в род. пад.(нас было двое, вас приехало трое, их было пятеро).

д) с названиями детёнышей животных (двое медвежат, трое щенят);

е) с субстантивированными прилагательными муж. рода (двое прохожих, трое больных, четверо конвойных). 

Не рекомендуется употреблять собират. числ-ые с названиями лиц женского пола, напр. *«трое портних, четверо учениц». Просторечие: *«двое профессоров, трое генералов», но в нормативном употреблении трое студентов, двое рабочих, четверо солдат, однако четыре сержанта, офицера, аспиранта.

 Числительные в составе сложных слов. 

а)Числительное пол- с сущ-ными (сложное слово) в косвенных падежах (кр. вин.п.) принимает форму полу: не прошло и получаса, на полуслове, более полугода. С такими словами прилагательные согласуются во множ. числе: каждые полгода, за последние полстолетия, в первые полчаса; согласование с ними сказуемых: равноправны формы отмерено~ы полвека, прошло~и полчаса.

б) Дву- - двух-. Основной массив сложных слов пишется с элементом двух-: двухактный, двухгодичный, двухкамерный, двухпалубный, двухпроцентный, двухслойный, двухъярусный и т.д. Не допускают вариантов написания с двух-: двубортный, двуглавый, двуединый, двужильный, двузначный,-ое (число),

двукратный, двуличный, двурогий, -ая (луна), двусмысленный, двуязычный, двуязычие, двуокись, двууглекислый и др.

Равноправны варианты с дву- и двух-:дву(х)летний, дву(х)скатная (крыша), дву(х)сложный, дву(х)стволка, дву(х)сторонний.

ПОУПРАЖНЯЕМСЯ В ОРТОЛОГИИ ИМЕН ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

1. СКЛОНЯТЬ – 42,5 (‘с половиной’) кг, полторы минуты, полтораста книг, оба – обе, все трое, год-полтора, 21875, 4 2/3 .

2.ПРОПИСЬЮ – 850-летие,3000-летие, 180-метровый, 197-тысячный, 843-пудовый, от 549575 рублей, произведение 347 и 86 равно 29842, частное от деления 29842 на 86 равно 347 .

3.ОБРАЗОВАТЬ СЛОЖНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ОТ сочетаний: 835 км, 10000 лет, 500 млн, 5.5 (половина).

4. ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ ОТ количественных:  35000, 7500 (два способа).

ОРТОЛОГИЯ МЕСТОИМЕНИЙ

Личные местоимения

а)Внесите правку(письменно, затем ответ): 

*Сестра поступила в труппу; она скоро уезжает на гастроли.             * Мать Оли, когда она заболела, стала очень нервной.  *Внесены дополнения в оба текста; они нуждаются в некоторых уточнениях. *В митинге участвовало много народу; они требовали призвать полицейских к ответу .*Отец испек пирог .Сегодня он выглядел прекрасно.*Чичикову не без труда пришлось убедить Манилова, что ему это выгодно.

б) Стилистическая разница: у неё – у ней.

в)Предлоги+личное мест-ие в 3 лице множ. числа. После первообразных предлогов (без, в, для, до, за, из, к, на, над, о, от, перед, по, под, при, про, с, у, через), после наречных предлогов, употребляющихся с родительным падежом (возле, вокруг, впереди, мимо, напротив, около, после, посреди, сзади) употребляется местоимение с наращением буквы н. Поупражняемся. С наращением или без него употребляется личное местоимение 3-го лица мн.ч.после предлогов внутри и вне?

После наречных предлогов, управляющих дательным падежом, к местоимению не добавляется н: вопреки ему, наперекор ей, согласно им, вслед ему, навстречу ей, подобно им, соответственно им; также благодаря ему. Не требуют после себя вставки н сложные предлоги: в отношении его, при помощи её, не в пример им, в противовес ему, по поводу её, за исключением их, со стороны его; также наподобие его, насчёт их. 

То же после сравнительной степени прилагательного или наречия: старше его, выше её, лучше их.
Как быть, если перед личн. местоимением 3л. мн.ч.стоит определительное весь? У всех их~них, для всех их~них, за всеми ими~ними? (факты узуса). Если между предлогом и нашим местоимением вставлено другое слово (т.е. при разрыве предложно-падежного сочетания), возможны обе формы – с наращением н или без: между нами и (н)ими, между мной и (н)им.
Возвратные и притяжательные местоимения

а) Причина появления в просторечии согласованного притяжат. местоимения 3 л. мн.ч. – продуктивность окончаний (см. нормативные окончания во 2 и 3 лицах ед. и мн.ч.). Есть случай употребления в просторечии подобной модели в 3 л. ед.ч. 

б) Внесите правку(письменно, затем ответ):
*Заведующий попросил лаборанта отнести журналы к себе. * Я застал помощника у себя в кабинете. *Старший брат попросил младшего передать ему свою флешку. * Редактор предложил автору учесть его прежние поправки. * Председатель совета предложил ответственному секретарю огласить подготовленный им проект заключения.
в) Исключает саму возможность~ устар. вариант самоё возможность.

Неопределенные местоимения

Некто, нечто имеют книжную окраску, обычно сопровождаются пояснительным словом: некто в сером, нечто неожиданное. Местоимение некий, некая, наряду со стилистически нейтральными падежными формами неких, неким, некой, имеют устарелые формы некоих, некоим, некоей. 
ОРТОЛОГИЯ ГЛАГОЛОВ

Образование отдельных личных форм

а)”Недостаточные” глаголы (грамматич. термин XIX века) не образуют формы 1-го лица ед. числа (победить, убедить, очутиться, ощутить, чудить и др.). Вм. этого употребляется описательная конструкция – сумею победить, стремлюсь убедить, могу очутиться, попытаюсь ощутить, не буду чудить. Практически отсутствует 1-е лицо ед.ч. у глаголов басить, гвоздить, дудеть, соседить, шкодить, бузить, дерзить, тузить, обезопасить. Редко или почти не употребляются в нормативной речи из-за необычности звучания формы *пылесошу, *суечусь, *не галжу (от галдеть), *прегражу, *обезопашен.

Глагол высокого стиля зиждиться спрягается по 1-му спряжению;то же при образовании причастия (зиждется, зиждутся; зиждущийся), однако деепричастие образуется по 2-му спр. (зиждясь), в прош времени суффикс     -и- (зиждился). Такое же соотношение форм у зыбиться (зыблется, зыблются; зыблющийся, но зыбился, зыблясь) {в пункте б) «изобилующие», выше и через строчку - неправильные» глаголы}.

Образуйте форму 1 л.ед.ч. от умертвить, роптать. 

б) Выберите модель спряжения у выздороветь, опостылеть, опротиветь.

В неопред. форме стелить(ся) – стлать(ся) равноправны. Спрягается по 1-му спряжению: стелю(сь), стелешь(ся), стелет(ся) и т.д. Чтить в 3 л.мн.ч. имеет формы 1-го и 2-го спряжений. Если речь об ушедших из мира сего, то чтят память, почтят вставанием, если об уважении к здравствующим, то их чтут; ср. аномалии почтут за честь, почтят присутствием.

в) «Изобилующие» глаголы, опасность просторечия. Продуктивные классы глаголов с соотношением [a/aj], [e/ej], [oва/yj], [t’и/t’], [ну/н] (прыгать/ прыгают, худеть/худеют, беседовать/беседуют, возить/возят, прыгнуть/ прыгнут), стремление просторечия избавиться от исключений – создавать
формы непродуктивных групп в основном по образцу 1-го продуктивного класса. Формы глаголов от основы настоящего времени полоскать, плескать, кудахтать, колыхать, мурлыкать, махать, рыскать, кликать, мяукать, сыпать, трепать, щипать и др. Смысловое разграничение: брызгает – брызжет, двигает – движет, капает – каплет, метает – мечет. 

г) Повелит. наклонение. У глаголов доить, кроить, поить, утаить повелит. наклонение с окончанием -и(те). Некоторые глаголы с приставкой вы- имеют по две нормативные формы в повелит. наклонении ед числа: выброси~сь, выглади~дь, выдвини~нь, выплюни~нь, высуни~нь, высыпи~пь и т.д. Но форма множ. числа не имеет вариантов и образуется от второго (в паре) императива: выдвиньте, высуньте и т.д. Такое же соотношение форм у глаголов закýпори~рь, -рьте, увéдоми~мь, -мьте, чисти~ть, -тьте и др. Некоторые глаголы на -ить имеют также по две нормативные формы: порти~ть, -тите~тьте; сморщи~щь, -щите~щьте и т.д. Нормативны только формы взгляни, выйди (ср., однако у Н.А.Некрасова Выдь на Волгу
Чей стон раздаётся над великою русской рекой? Иметься фразеологизм Вынь да положь. С какой целью в к/ф «Любовь и голуби» употреблена реплика Людк, а Людк! Глянь на неё?).

Просторечие ехай, едь, езжай (вм. нормативного поезжай с [ж’:] мягким), поди (вм. пойди; однако в XIX в. ямщикам седоки кричали поди-поди, то же кричали кучера пешеходам при проезде царских карет), обойми (вм. обними; вм. с тем в старинном романсе слышим Обойми, поцелуй -  старинное употребление).

Варианты видовых форм

а) В последнее время стали употребительны формы совершенного вида окрестить(ся), побороться. Покреститься имеет разговорную окраску. До недавнего времени бесприставочное крестить имело, наряду с несов. видом (ср. спряжение в наст. времени) также значение совершенного вида, ср. её (его) крестили, значение свершившегося события есть у отглагольных прилагательных крещёная(ый, ые). 

Равноправны варианты несовершенного вида обусло/авливать. Нормативно сосредоточивать, допустимо сосредотачивать. Нормативны случаи уславливаться, уполномочивать.

Глаголы захлопывать,опорочивать, отсрочивать, приурочивать, узаконивать – с корневым о.

Равноправны глаг. несов. вида заготавливать – заготовлять, приспосабливать – приспособлять, простуживаться – простужаться и т.д.

Употребляются двувидовые глаголы с суфф. -изирова- : гармонизировать, канонизировать, модернизировать, стабилизировать, стандартизировать и т.д., но: легализовать с суфф. -изова-.

Равноправны брезгать – брезговать, прочитать – прочесть; различаются в употреблении свистеть – свистать.

Разговорно-просторечные формы лазать, видать, слыхать, подымать вм. литературных лазить, видеть и т.д.
Не забывайте о супплетивных видовых соответствиях: сов. вид положить, несов. вид класть, что тоже является причиной просторечных образований. 

б) Корабли идут, но теплоходы плывут (различие в речи военных моряков). В речи штатских лиц Пароходы идут вверх и вниз по реке. Самолеты летят, в устах бывалых, привычных к авиации людей (в дальних уголках страны) - идут.

в) Лучше опроверг, отверг, сох, мёрз, чем с финалью -нул (прош.вр.). Соверш. вид достичь – достигнуть,  употребляется соверш. вид застичь (равноправно с застигнуть), настичь, постичь. 

Возвратные и невозвратные формы

а) Бытовые глаголы не мешайся, она играется, (мясо) завонялось – просторечие.

б) В глаголах на -ся могут неудачно сочетаться возвратное и страдательное значения. Такие фразы надо править. Напр.: *Сюда собираются дети, потерявшиеся в музее (сами приходят или их собирают?). Варианты правки: 1) Сюда приходят дети… 2)Сюда собирают детей…(т.е. без -ся).

В заводских инструкциях пишут: *Деталь сначала красится, потом бросается в ванну.. Предлагается вариант: Деталь следует сначала покрасить, потом бросить в ванну.

Дверь открывается автоматически – техническая и обиходная фраза, где на  1-й план выступает действие независимо от его производителя. Если с понятием действия связано представление о его производителе (иногда неопределенном), то правильнее обойтись без глагола с -ся. С этой точки зрения нуждаются в правке фразы типа *На помощь пострадавшим районам направляются специалисты МЧС.

б) В глаголах на -ся могут неудачно сочетаться возвратное и страдательное значения. Такие фразы надо править. Напр.: *Сюда собираются дети, потерявшиеся в музее (сами приходят или их собирают?). Варианты правки: 1) Сюда приходят дети… 2)Сюда собирают детей…(т.е. без -ся).

В заводских инструкциях иногда пишут: *Деталь сначала красится, потом бросается в ванну.. Предлагается вариант: Деталь следует сначала покрасить, потом бросить в ванну.

Дверь открывается автоматически – техническая и обиходная фраза, где на  1-й план выступает действие независимо от его производителя. Если с понятием действия связано представление о его производителе (иногда неопределенном), то правильнее обойтись без глагола с -ся. С этой точки зрения нуждаются в правке фразы типа *На помощь пострадавшим районам направляются специалисты МЧС.

То же относится к причастиям на -ся: *реакция, вызывающаяся медицинским препаратом–заменить на вызываемая; *рукав, пришивающийся к пройме – пришиваемый;*коровы, отправляющиеся на убой – отправляемые и т.д.

ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ (НА ПОВТОРЕНИЕ) ПО МОРФОЛОГИЧЕСКОЙ ОРТОЛОГИИ С КОНТРОЛЬНОЙ ПРОВЕРКОЙ НА СЛЕДУЮЩЕМ ЗАНЯТИИ

Помните, что ортология носит превентивный (предупреждающий) характер

1. Что такое внелитературное просторечие?

2. Назовите все случаи просторечия с указанием источника их возникновения

        - в именах существительных,

        - в именах прилагательных,

        - в местоимениях,

        - в именах числительных,

        - в глаголах.
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